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青年报记者 王璐

本报讯 “ 就好像一个6字摆在

你我之间，你从这个角度看是6，换个

角度就是9了。”导演毛卫宁这样评

价自己所执导的，日前正在东方卫视

热播的电视剧《 平凡的世界》。当然，

对于日渐走高的收视，毛卫宁表示很

欣慰。至于该剧在电视剧业界的地

位，他引用路遥的例子来形容，就像

《 平凡的世界》 刚出来遭受市场冷

遇，后来才受到肯定一样，应该放在

历史的维度看这部电视剧。

收视率走高
应该很少有一部电视剧像《 平

凡的世界》一样能亲获习大大点赞。

也很少有电视剧的收视率能从初期

的十名开外，到昨晚挤进前二。不过

这逶迤的收视曲线在著名剧评人李

星文看来却是非常的正常。

在著名文化评论人韩晧月看来，收

视率的不断走高，是因为精英阶层对它

的推介，是因为它已经脱离了一个电视

剧的讨论范围。电视剧的播出，自然激

起对广泛原著的讨论，而表现的内容及

其契合当下中国转型的现实，意见领袖

们集体的乡愁被勾起，让这部农村题材

的剧作得到了空前的关注。

这些主流群体在农村题材进行

了情感的投射，精英阶层们开始怀念

那个年代单纯的奋斗。值得一提的

是，电视剧播出的时间，正是《 一位

博士生的春节返乡日记》 在网上被

热议的时候，农村的败落被广泛讨论

的时候。

95复原还是80重构
在该剧播出之时，高达95%的还

原呈现原著，频频出现在各种报道

中。我们看到旁白的运用、方言的糅

合、场景的复原，从这些方面确实看

到剧方花费的匠心。而与这种声音相

伴而生的是另外一种声音———该剧

对原著几乎进行了85%以上的重构。

言辞严苛者称，这部剧对原著进行了

抽筋动骨般的改编。在书中绝对主角

的孙少平却屈居二位，孙少安倒成为

了第一主角。前面三十集中，孙少安

是绝对主角，孙少平的戏份在32集后

渐渐多了起来。

当然，这方面也有主创们自己的

考量。毛卫宁告诉记者，孙少平在原著

中是单独的一条线索，与书中的其他

人关涉少，纠葛少，如果以他为主线，

很难全景式的表现原著。取而代之的

是，书中的男二号被立了起来，在电视

剧中，孙少安似乎成了一个英雄式样

的人物。对于毛卫宁所言的无奈之举，

李星文和韩晧月似乎都不买账。

李星文认为，这只是这一次改编

的选择，尽管孙少安是活在精神世界

中，但是完全也可以以他为主角，做情

节上的构涉，细节上的丰富。当然两人

也不否认，拿少安做主角，在这个时代

有观照现实的力量，特别有现实意义。

一路向上，欣欣向荣的实干家孙少平，

或许就是这个时代需要宣扬的偶像。而

作为典型理想主义者的孙少平的结局

是如此悲苦，对于旨在宣扬正能量的该

剧来说，实在是不宜作为绝对男主角。

该剧的编剧温豪杰的这句话或许

比较妥当，不能以改编多少的比例衡

量，再大的改动，哪怕是百分之八十，

事件和人物、灵魂和文学性都是原著

的。对于该剧里情节上的增减，以及对

此的臧否评判，是见仁见智的。剧版将

书中并未着墨的秀莲见少安的情节增

补，被赞非常妥当，而另一边，润叶抢

婚的这场戏却被吐槽为毁灭原著。或

许改编就是这样，有好就有坏，但由此

激起的对原著的关注，对于原著生命

力的延续是值得肯定的。

人与土地的情感仍被表现
路遥最想表达的，其实是人与土

地的情感。但如今，不单城里的孩子

已然无法体会这种情感，即便是来自

农村的“ 90后”，也很难像自己的父

辈那样，感受那种与土地割裂的痛。

而电视剧引发的讨论中，没有引

发人们对农村衰败、农民逃离、乡村

文化断裂的思考。孙少安、孙少平的

后代们也在挣扎着逃离农村，先辈们

固执、拼命的精神在后代身上得到延

续，却没有充分的分析，逃离之后，为

什么不愿意回去？现在所流行的回归

农村，也不过是一种想象的共同体，

更多的是一种隐世的态度，回归农村

是为了远离尘世得到安心。人与土地

更多的关系还没有得到充分的分析，

我们的乡愁依旧无处安放。

上海开设影视摄制服务机构前端服务窗口

搞定剧组难题的“ 老娘舅”
荧屏观察

导演毛卫宁：放在历史的维度看这部剧

“ 平凡的世界”观照现实的力量

位于陕西南路的陕南邨，1930年交付使用时，叫做亚
尔培公寓，是当时上海滩有名的高级住宅。85年后，它的
壁炉烟囱、转角窗户，仍然美丽得令人心醉，经常有影视
剧组来这里取景。导演徐峥的《 港囧》也看中了这群法式
公寓楼，但百人剧组准备进入时，却遭遇困境———有部分
居民拒绝让他们拍摄，毫无通融的余地。绝望时，徐峥的
制片想到了巨鹿路709号。

青年报记者 陈宏

系列报道之四

路遥最想表达的是，平凡的世界中人与土地的情感。

201 4年，上海出台了令电影圈瞩

目的电影扶持政策，其中的服务窗

口———上海影视摄制服务机构前端

服务窗口，就设在这里。“ 运转四个多

月了，每天我都在‘ 老生常谈’。”青

年报记者来探访时，机构负责人于志

庆用了这个形象的词，来总结刚刚结

束的一次接待，“ 天天都在和各方谈

话、协调。”

起步困难重重
“ 你哪个单位的？”

去年的1 0月27日，在里程碑式

的上海电影工作座谈会上，这个服

务机构正式挂牌成立，媒体大肆报

道，在电影圈内也颇为轰动———通

过媒体或者熟人，不少影视公司都

在打探，这个窗口到底能提供哪些

服务。

徐峥需要的，是如今窗口提供的

1 1 5项服务中的一个高需求服务：协

调取景地。而1 1 5项服务，剧组能想到

的几乎全部涵盖。特效化妆，临时缺

了膏药到哪儿买？要航拍了，八爪机

哪里能租到？听来都令普通人抓狂的

问题，机构接待人员都可以轻松回

答。而在实际接待工作中，1 1 3项的服

务又增加了“ 影视作品版权服务”和

“ 电影音乐录制服务”，最终变成了

1 1 5项。

然而，准备得再细致，服务机构

出击时，还是遭遇尴尬。一次，一个剧

组想到某区的幼儿园取景，园方同意

了，但表示需要区教育局点头，教育

局以安全原因直接拒绝。“ 剧组请我

们协调，但我们跑过去，人家根本不

认这个机构，还以为我们是中介。”于

志庆说。

这也让他非常感激同楼办公的

上海市社会文化管理处处长陈惠明，

“ 他带着我去各区县认识相关科室的

人，还把各取景地的负责人汇总过来

开了五六次会，现在在基层的认可率

终于提高了。”

解决问题有底气
“ 我敢去拍桌子硬上”

被误认为是中介、被质疑“ 收了

人家多少钱”，让于志庆和他的同事

们，现在出马第一句话就是“ 我们是

免费服务”。事实上，1 1 5项服务，全

部是免费的，涉及到费用的，都由当

事双方自己谈，“ 我们一根烟都不收，

失去了这个平台的公正性，我们之前

的辛苦就全白费了，不值得。”他很实

在地说。

徐峥在陕南邨的取景协调，曲折

到让他至今都感叹不已，而最终所获

得的巨大成功，也因此更凸显了他们

价值取向的珍贵。陕南邨的纠纷，是

因为各剧组来拍摄时，都喜欢其中一

家，所以收益都归这家，但这给其他

住户造成了巨大困扰。

“ 剧组找到 我 们 后 ，我 们 去 协

调，但 一 家 居 民 说 了 ，谁 来 协 调 都

不行，还 要 拉 横 幅 标 语 抗 议 ，我 们

拎着水果去拜访，直接扔出去。”

机构的一位小伙子，30来岁，硬生

生被一位老阿姨的油盐不进，弄得

泣不成声。

于志庆找到街道，最终跟一位处

长拍桌子“ 硬上”，让他们一起出面

协调。小伙子的眼泪，软化了阿姨的

心，而街道和居委会共同出面做工

作，最终不仅解决了《 港囧》一个剧

组的问题，还促成了矛盾从根本处

解决。“ 他们最终多方坐下来谈，达

成了协议，一年拍多少部、如何分收

益，这也让我们感觉工作有了成就

感。”于志庆说，可以多次上门、敢于

拍桌子，就是因为有底气，“ 我们是

在为大家免费服务，为这个城市的发

展服务。”

截至201 5年2月，成立4个月的机

构受理政策咨询、协调服务共320余

起，完成了1 00%的受理达标率，而这正

是上海在发布电影产业促进政策时的

承诺。“ 这让我们压力巨大，因为我们

想着，既然做了，就一定要做好。”

窗口延伸出去
“ 让外界看到上海的决心”

服务机构的口碑传播，也让越来

越多的剧组找来，“ 有个剧组，61 个

取景地恨不得全部要我们来协调！”

这些协调请求，甚至包括了“ 想去上

海市政府内部拍摄”、“ 想去西班牙

领事馆拍摄”，他苦笑，但服务机构

也被逼出了巨大潜力。他们现在非

常清楚地知道，去虹桥机场候机楼

和广场拍摄，需要剧组给机场提交5

个申请材料、走3个程序、1 5个工作

日得到结果；像拍《 碟中谍4》那样

高架封路，需要在市路政局和公安

局走程序。

努力也得到了回报，现在，机构

已经在闸北、徐汇、松江、普陀四个区

的区文广局设立了工作站。“ 他们对

当地的情况更熟悉，而我们给他们进

行培训，今年力争全部区县都设立工

作站。”而陈惠明处长也给他出谋划

策，“ 产业园区和自贸区等需求大的

区域，也要设置服务点。”

成绩还包括了上海电影渴求的

专业人才库。“ 像外联制片，他们以前

都是自由职业，甚至可能会被剧组欺

负、不给服务费，现在我们打算将他

们组织起来，消息出去后，很受他们

的欢迎，因为除了会被推荐给剧组，

还能得到组织的保护。”

最让于志庆和他的同事们自豪

的，是这个上海电影产业的窗口，已

经起到了连锁反应，“ 不仅仅是和徐

峥建立了感情，还让更多的影视机构

看到了上海振兴电影产业的决心，成

立的这4个多月，已经有60多家影视

机构来上海注册了，比以前最起码增

加了60%-70%！”


